

## Corredores de Bolsa o de corrupción

El crecimiento de las actividades de la Bolsa de Valores de Caracas ha sido recibida como uno de los signos del "viraje" en la política económica venezolana, de su caminar hacia la madurez capitalista de una economía de mercado. En teoría, la Bolsa de Valores es una manera de facilitar el acceso en condiciones de igualdad de cualquier ciudadano al mercado de valores.

Tenemos que reconocer que el mundo de la Bolsa de Valores está muy alejado de la actividad cotidiana de quienes redactamos SIC y, también, de los sectores populares venezolanos. Por eso no pretendemos comentar técnicamente sus avatares ni proponer formas en las que la Bolsa de Valores de Caracas pueda mejorar sus actividades, solamente queremos hacernos eco de preocupantes rumores que corren por todos los círculos de la ciudad.

Se dice que entre los Corredores de Bolsa, únicos que tienen acceso a la rueda de negociaciones de los valores, se extienden cada vez más conductas que no pueden calificarse sino de antiéticas y corrompidas, consistentes en aprovecharse de los capitales de los que son intermediarios y de la información que manejan con exclusividad para su propio beneficio personal, obteniendo ganancias significativas "a costillas" de sus mandantes.

Muchas veces hemos señalado cómo la corrupción en Venezuela ha llegado a niveles tan profundos como para que podamos hablar que se trata de una "cultura de la corrupción" que

obedece a "valores" y motivaciones completamente distorsionados, inaceptables para la imagen que afirmamos de nosotros mismos, pero que son los que funcionan en la cotidianidad.

Si estos rumores acerca de los Corredores de Bolsa son ciertos se convierten en una dolorosa reafirmación de esta cultura de la corrupción que lleva a que cada quien se aproveche del puesto, público o privado, que tiene para beneficio personal, de sus amigos o de la institución a la que pertenece. Es la demostración de que el problema no está reducido a miembros los Partidos Políticos, a las roscas sindicales o a los empleados públicos, como pretende afirmar la ideología del sector empresarial privado. Sería también la demostración de que el mercado y la privatización no son antidotos automáticos a los vicios de corrupción que se han introducido hasta la médula del comportamiento de la sociedad venezolana.

Cualquier cambio de fondo en la sociedad venezolana supone erradicar esa cultura de la corrupción, fuertemente vinculada a los modelos del éxito fácil, del consumismo y la irresponsabilidad social a la hora de obtener algún privilegio para mí o para mi grupo difundidos permanentemente a través de la televisión, la educación formal e informal y del "modelaje social" de los que aparecen como dirigentes de la sociedad. Estas son formas de inseguridad tan peligrosas para la vida ciudadana como la misma delincuencia callejera.

## PROVEA y los Derechos Humanos

135 muertes son de responsabilidad atribuible a los cuerpos de Seguridad del Estado entre Octubre de 1989 y Setiembre de 1990. De ellas el 25 % serían responsabilidad de la Policía Metropolitana, 19% de Policías estatales, 17 % de la DISIP, 13 % de la Guardia Nacional, 10% de la PTJ y 8% de las Fuerzas Armadas.

De las 42 torturas practicadas por Organismos de Seguridad del Estado el 60% serían responsabilidad de la PTJ.

Estos datos los entresacamos de las múltiples informaciones que nos suministra el Informe Anual (Octubre 1989-Septiembre 1990) "Situación de los Derechos Humanos en Venezuela" producido por PROVEA (Programa venezolano de Educación-Acción en Derechos Humanos).

Este es el segundo informe que presenta PROVEA con gran valentía y compromiso con la justicia y la defensa de los derechos humanos.

En esta publicación se va relatando con lujo de detalles, estadísticas y metodología investigativa la situación de los derechos humanos en nuestra Venezuela democrática y libre.

Se confronta la verdadera realidad de represión y ausencia de derechos con los postulados programáticos de nuestra Constitución. De la lectura se desprende el estado de indefensión de la población, de modo particular del pueblo desamparado. Allí se ven de modo muy concreto y nominal la negación de derechos civiles y políticos y también de derechos económicos, sociales y culturales. Las 135 muertes son reseñadas con sus circunstancias y responsables. Es el sin rostro de la Otra Venezuela, para quienes no tiene ningún contenido real ni sentido humano celebrar los 30 años de la Constitución.

Ante la tristeza de este panorama de dolor y muerte, nos alegra la existencia y compromiso de PROVEA y otras instituciones defensoras de los derechos humanos. Porque este Informe no es sino el reflejo de la acción diaria de este organismo privado. Allí se registran actividades realizadas y, como su idea no es sólo denunciar sino transformar esta realidad de muerte y dolor, también aparecen las sugerencias planteadas. Animamos a PROVEA en esta lucha humanizadora y ojalá los responsables de esta situación se hagan oídos enternecedores.

## Más de aumentos y conflictos

Como ya es habitual al inicio del año, nuevamente se empieza a hablar en medios sindicales de la necesidad de aumentos salariales generales y se inician los conflictos por imprevisión e incumplimiento del gobierno de lo contratado.

La CTV nuevamente está pidiendo un incremento general de sueldos del orden del 35%, indicando que es menor del requerido para reponer la pérdida del salario real del año pasado. Por supuesto FEDECAMARAS y el Gobierno se resisten. Estos arguyen que todavía no está resuelto el futuro de las prestaciones sociales y del impacto económico de la nueva Ley del Trabajo. Con estos aumentos la inflación no puede ser dominada, se dice. Mientras que la CTV, no queriendo perder su piso político-gremial no quieren dejar caer el modelo clientelar.

No parece la CTV encontrar creatividad e imaginación en sus luchas en defensa de las masas trabajadoras. El expediente es reiterativo e idéntico. La solución sigue siendo de tipo paternalista y vertical. No hay encuadramiento y participación de las

bases. La contratación colectiva se va con ello desvirtuando y difuminando y con ello la posibilidad de implantación real sindical. Ante la crítica de que la contratación colectiva llega sólo a un porcentaje pequeño de la población laboral no habrá que preguntarse ¿a cuánta gente realmente llegan estos aumentos y por qué se es incapaz de obtener más altas cotas de sindicalización?

Pero por el lado del gobierno las cosas no parecen ser mejores. Hemos empezado con conflictividad en los dos gremios más luchadores: educación y salud. La acusación laboral es la misma: no cumplimiento de contratos por parte del gobierno, con el añadido en el sector salud de jubilaciones inconsultas y selectivas. Ya hemos señalado en otras ocasiones que un gran porcentaje de las huelgas son provocadas por el gobierno por incumplimiento. Se acusa a ciertos gremios sindicales de sindicalismo y corrupción, pero con qué moral pueden acusar quienes caen en las mismas corruptelas clientelares y partidistas?

## Reacción antibélica

La guerra del Golfo Pérsico ha creado pánico y horror en el pueblo venezolano. Inmediata y espontáneamente nos hemos sumado a la protesta mundial contra la guerra, y de múltiples maneras nos declaramos a favor de la paz y la fraternidad universal. Por ejemplo, Caracas fue testigo durante los días 14, 15 y 16 de Enero de variadísimos eventos multitudinarios que expresaban un fervoroso y ardiente deseo a favor de la paz y un repudio categórico a la contienda bélica en el Medio Oriente. En muchas parroquias se celebraron eucaristías para pedir la fortaleza del Dios de la vida en medio de la incertidumbre que produce esta hora de muerte. En concurridos lugares públicos de la ciudad se dieron cita los Caraqueños para manifestar con cantos, flores y proclamas el deseo de un mundo más justo y fraterno. Lo mismo ocurrió en otras ciudades importantes del interior del país.

Esta reacción masiva de nuestro pueblo nos alegra por su solidaridad con los que sufren en directo el flagelo de la guerra y porque expresa la comunión de nuestra gente con los grandes valores éticos universales.

Muchas interpretaciones se han dado a este fenómeno

## Casinos margariteños

En el año 1990, la Isla de Margarita, con la excusa por parte de gobernantes y empresarios de ser el principal polo turístico de Venezuela, pasó a convertirse en el principal centro de juegos de envite y azar, no reglamentados del país.

Al cáncer de raspaditos y terminales se han sumado las máquinas de video-game, bingos mecanizados y las "salas recreativas" de los principales hoteles en boga que no son más que el disfraz de casinos en gestación.

A esta ficción de Isla de la Fantasía rodeada de fastuosas inversiones de la construcción y el entretenimiento, se opone el concepto de reactivar a través del turismo la calidad de vida del margariteño. La realidad cotidiana de sus pobladores se caracteriza por la escasez y el mal funcionamiento de los servicios públicos y el acento de la inflación en temporadas altas.

En otros países del mundo como España, el 50% de lo recaudado por las máquinas traga-niqueles destinado a insti-

## Continúa el despojo en contra de los Yukpas y Barís

Tanto los Barís como los Yukpas llevan años sufriendo el despojo de sus tierras por parte de los terratenientes de la Sierra de Perijá y los proyectos de desarrollo carboníferos de Corpozulia. Por eso se han visto obligados a huir montaña adentro o abandonar definitivamente su hábitat. Los que llegan a Maracaibo se asientan cerca del Hospital General del Sur. Actualmente viven allí 7 familias totalmente a la intemperie y en medio de la más absoluta inseguridad. El 31 de Diciembre, en plena euforia de año nuevo, fue atropellado en estas inmediaciones un indígena Yukpa. Por su parte, los que logran llegar hasta Caracas se quedan en el Nuevo Circo. Allí viven en las mismas condiciones que sus hermanos en Maracaibo.

La Procuraduría Agraria Nacional conjuntamente con la Fiscalía General de la República y otros organismos públicos, introdujo un recurso de oposición ante el Ministerio de Energía y Minas y el Instituto Agrario Nacional por las denuncias que hicieron ante ella representantes de estas etnias indígenas. Los líderes Yukpas y Barís declararon que los habitantes de la comunidad indígena de Karañakay y sus alrededores están siendo despojados de sus tierras y son sometidos a los abusos que cometen contra ellos la hacienda El Rodeo. Los portavoces de la denuncia expresaban abiertamente que sus bohíos

sentimental y moral que hemos vivido colectivamente en estos días. Unos dicen que simplemente se trata del miedo que han sembrado los medios masivos de comunicación en el corazón de la población, lo que ha provocado un temor que llega casi al sin sentido. Otros dicen que en todo este estallido de emociones están presentes los presagios milenaristas y apocalípticos del fin del mundo que son motivados por la proliferación de sectas religiosas fanáticas.

Nosotros lanzamos otra hipótesis. Venezuela está viviendo momentos terribles de hambre, desempleo, alto costo de la vida y un sin fin más de calamidades. El resultado ha sido la ola de violencia que recorre nuestras grandes ciudades. El 27 de febrero de 1989 fue un claro signo de ese volcán que sacude a la nación. ¿Esta situación no es lo suficientemente dura y angustiante como para comprender los estragos de la guerra y para poner la esperanza en la paz, la justicia y la fraternidad? Nuestra experiencia de guerra cotidiana y solapada ¿no es suficiente para unirnos al dolor de los que padecen la guerra abiertamente y con toda su fuerza?

tuciones benéficas. Hasta ahora la propuesta realizada por el Concejo del Municipio Mariño es la cancelación de un 5% por apuestas lícitas y mil bolívares por cada máquina a colocar, más 20 bolívares diarios por su funcionamiento, destinados a las instituciones benéficas del Municipio, además de mil bolívares trimestrales por cada video game.

Esta careta de búsqueda de nuevos recursos "para solventar carencias" no da sino tristeza y coraje. Coraje por el descaro de presenciar tanta desvergüenza y por tener que calarnos que las trasnacionales compren e hipotequen la dignidad del venezolano a través de esos tontos útiles que son los politiqueros.

El Municipio debe poner fin al casi subsidio de los juegos de azar en la isla. Sus moradores, tan llenos de necesidades, tienen derecho a participar en un 40% como mínimo de lo que producen estos "entretenimientos turísticos". Basta de seguir siendo tontos.

son quemados por los hombres de esta hacienda, también las mismas personas cometen asesinatos manifiestos contra ellos. El dueño de dicha propiedad, Sr. Teófilo Rincón Ramírez, además de negarles el derecho de servidumbre de paso por sus tierras, mandó a cercar unas 800 hectáreas de terreno tocando parte del río Arikuaasa, medio por excelencia de subsistencia Barí. El hacendado alega que ha recibido permiso del IAN para tomar estas tierras. Los indígenas responden diciendo que toda ese espacio ha sido habitado por ellos desde tiempos inmemoriales. Por otra parte, en 1961 se declaró a toda esa extensión zona de reserva indígena y parque nacional con una extensión de 1470 km. cuadrados. Por supuesto que todo esto sucede bajo la mirada indiferente y hasta cómplice de los efectivos de la Tercera Compañía del Destacamento de Frontera nº 32 de las Fuerzas Armadas de Cooperación del distrito Machiques.

Pero el cuadro se hace más tétrico para los indígenas porque estos temen también al saqueo que sufrirán por la concesión otorgada a Corpozulia para la exploración y subsiguiente explotación de coque (carbón) precisamente en la zona que estamos haciendo referencia. Queda demostrado que el despojo a los Yukpas y Barís continúa.